

n'avions pas trouvé la place de la langue et du fait français dans notre pays. Nous n'avions pas mûri au point de pouvoir accepter la société distincte que le Québec constitue. Nous n'étions pas assez mûrs pour cela. Maintenant nous le sommes. Et c'est parce que nous faisons davantage preuve de maturité chez nous que nous pouvons agir au sein d'un monde qui mûrit. Autrement dit, nous pouvons maintenant être membres à part entière de la communauté francophone internationale, avec tous les contacts que cela nous ouvre - contacts commerciaux, contacts en Égypte, en Afrique et dans d'autres pays du monde; contacts diplomatiques. Permettez-moi de signaler à ceux qui prévoient que le Canada deviendra une pâle imitation des États-Unis, l'évidence que les États-Unis ne sont pas membres de la Francophonie.

En octobre, le Premier ministre a présidé la Conférence tout à fait remarquable d'une autre famille dont le Canada est le principal et fier partenaire. La famille du Commonwealth. Les États-Unis quant à eux auraient pu en faire également partie jusqu'au moment où ils décidèrent de se retirer, en 1776. L'important c'est que nous sommes restés.

Je ne veux pas vous faire une leçon d'histoire, mais un des faits qui distingue la société américaine de la nôtre est que les États-Unis ont pris en 1776 la décision révolutionnaire de laisser l'Europe derrière eux, de couper les ponts, d'arriver à une indépendance qui leur permette d'être une lumière sur la colline, un guide pour d'autres nations. Ils se sont donc coupés des autres traditions, ce que nous n'avons jamais fait.

Ce que nous avons fait, c'est de respecter ces traditions et de les implanter sur un nouveau continent. Il y a une différence de continuité entre notre pays et notre société et les États-Unis et la leur.

L'un de ces exemples est la famille du Commonwealth que les Américains ont quitté et au sein de laquelle nous jouons de plus en plus, sous Brian Mulroney, un rôle actif et de leader.

Quels autres pays appartiennent à cette famille? La Grande-Bretagne, l'Inde, le Nigéria et d'autres dont l'importance s'accroît au fur et à mesure que le monde mûrit et évolue. Ce qui m'a frappé en assistant aux réunions tenues à l'occasion de la Conférence c'est qu'en fait, dans la famille du Commonwealth, c'est le monde entier qui était représenté à la table. Et, dans toute une gamme de domaines, comme la dette internationale, l'apartheid, le télé-enseignement, ce pays qu'on appelle le Canada joue, sous Brian Mulroney, un rôle de leader distinct au sein de cette famille qui n'est pas un reflet des États-Unis.